

Síntesis Informativa

10/septiembre/2023

SECRETARIO

Agricultura Protegida en México.- El pasado 13 de agosto en la ciudad de Cancún se llevó a cabo el 15º congreso AMHPAC que es la Asociación Mexicana de Horticultores Protegida. Es decir, la asociación que representa a los productores de frutas y hortalizas que se siembran en invernaderos, malla sombreada y macro túneles. En este congreso participaron los agremiados del organismo; así como directivos y presidentes de asociaciones hermanas. Cabe destacar la presencia del presidente de CAADES el Ing. Marte Vega; el presidente del CIDH Lic. José María Pablos; el director del CIDH Lic. Mario Robles, y su servidor representado a VeggiesFromMexico. También estuvo **el Secretario de Agricultura, el Ing. Víctor Villalobos** inaugurando el evento y corriendo la carrera AMHPAC de 5 km, con varios de los productores.

<https://www.debate.com.mx/opinion/Agricultura-Protegida-en-Mexico-20230910-0003.html>

Falla mudanza de secretarías a los estados.- Plutarco Sánchez Patino, delegado de la Sader en Sonora, afirmó que el proceso de mudanza sería gradual, pero además se sabe que **el titular de la dependencia federal, Víctor Villalobos Arámbula**, pasa más tiempo en la Ciudad de México que en Ciudad Obregón, según el testimonio de los productores locales quienes afirmaron que los funcionarios de esa institución nunca llegaron a Cajeme, luego de que se anunció la reinstalación voluntaria de 31 mil 579 empleados. **El Sol de México, P1, 4 y 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000170nc.pdf

Sin avances, descentralización de dependencias federales.- Plutarco Sánchez Patino, delegado de la Sader en Sonora, afirmó que el proceso de mudanza sería gradual, pero además se sabe que **el titular de la dependencia federal, Víctor Villalobos Arámbula**, pasa más tiempo en la Ciudad de México que en Ciudad Obregón, según el testimonio de los productores locales quienes afirmaron que los funcionarios de esa institución nunca llegaron a Cajeme, luego de que se anunció la reinstalación voluntaria de 31 mil 579 empleados. **La Prensa, P28 / El Sol de Toluca, P14**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000389nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000210nc.pdf

Congreso.- Congreso El Gobierno de México trabaja para proteger de plagas y enfermedades la producción de cultivos prioritarios para la población mexicana como maíz, frijol, trigo y arroz, por lo que este año se llevan atendidas 130 mil 348 hectáreas en todo el país. Así lo reportó **el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos**, al inaugurar el primer Congreso Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria, organizado por el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). **Vértigo, P42**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000075nc.pdf

SECRETARÍA

(B-421) Prepara Sader primera biofábrica de microorganismos y bioinsumos.- La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), alista la primera biofábrica para la producción de microorganismos y bioinsumos provenientes de cepas de bacterias y hongos nativas de Chiapas, que son benéficas para el suelo, los cultivos y el ambiente. **Unomásuno, P2**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000026nc.pdf

<https://laverdadnoticias.com/mexico/Prepara-Secretaria-de-Agricultura-primera-biofabrica-de-microorganismos-y-bioinsumos-20230909-0081.html>

<https://laverdadnoticias.com/mexico/Prepara-Secretaria-de-Agricultura-primera-biofabrica-de-microorganismos-y-bioinsumos-20230909-0081.html>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/alista-agricultura-primera-biofabrica-en-beneficio-de-suelos-y-cultivos/>

(B-420) Fortalece alianza público-privada a México en sanidad e inocuidad de alimentos.- La alianza público-privada -forjada entre la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y los productores- ha sido estratégica para posicionar a México como uno de los principales países generadores de alimentos sanos, inocuos y seguros en el mundo, destacó el director en jefe del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**, Javier Calderón Elizalde.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/fortalecen-mexico-y-eu-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario/>

<https://www.informaoriente.com.mx/nacional/fortalece-alianza-publicoprivada-a-mexico-en-sanidad-e-inocuidad-de-alimentos.htm>

<https://sitquiije.com/medio-ambiente/campo/fortalece-alianza-publico-privada-a-mexico-en-sanidad-e-inocuidad-de-alimentos>

17 de agosto da nacional de las abejas.- Para lograr este objetivo es indispensable que la Comisión Federal para la Prevención contra Riesgos Sanitarios, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** establezcan una nueva norma oficial mexicana que nos obligue a proteger a las abejas. La producción nacional de miel de abeja fue de 63,362 toneladas en el 2021. De acuerdo con datos de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** registró un Incremento del 17% respecto a la producción anual del 2020. **La Prensa, P6_**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000375nc.pdf

AGRICULTURA

Investigan origen de las huertas limoneras.- Los gobiernos federal y de Michoacán investigan el origen de muchas de las huertas de limón y otras frutas de Tierra Caliente, debido a que tienen indicios de que algunas de las más grandes son propiedad del crimen organizado de la región. Según información de la **Secretaría de Agricultura** estatal, Michoacán se posicionó en 2017 como el primer productor de limón a nivel nacional, con 40 mil hectáreas cultivadas en los municipios de Buenavista Tomatián, Tepalcatepec, Aguililla y Apatzingán, en donde se produjeron más de 670 mil toneladas de limón, aproximadamente, superando por mucho a otros estados. **El Universal, P5**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000407nc.pdf

Sergio López Galicia es uno de los seis productores de olivo en Santiago Tulyehualco.- CORENADR APOYA A PRODUCTORES Por separado, el ingeniero Pedro Canales Hernández, Técnico Productivo, de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenard), confirmó que Sergio López Galicia es uno de los olivicultores más significativos de la región, tanto por su extensión, como por la cantidad de árboles. más de 400. con una producción más estable. Recordó que la Corenard, desde 2021, entregó 6,308 árboles; en 2022, 9 mil 527, y en este 2023, "queremos aumentar el número". **La Prensa, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000367nc.pdf

A legislar para el último año del sexenio.- Los legisladores federales abordaron temas en materia de seguridad, educación, salud, economía, jurídica, Inteligencia Artificial (IA) y el campo mexicano, así como las prioridades legislativas. Entre ellas la situación de la seguridad pública; el cambio de modelo educativo; los retos y alcances de las reformas administrativas en México; perspectivas y preocupaciones de la abogacía; qué sigue en materia de salud; una reforma profunda en el campo, así como alcances y posibilidades de la IA en actividades legislativas. **Vértigo, P12**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000061nc.pdf

Urgente combatir la tala ilegal.- Sesma Suárez, coordinador de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad y vicepresidente de la Comisión de Preservación del Medio Ambiente, Cambio Climático y Protección Ecológica del Congreso, consideró un acierto los operativos para combatir la tala realizados por el Ejecutivo local con ayuda de la Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia Nacional, de brigadistas de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (CORENADER) y personal de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROEPA). **La Prensa, P8**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000382nc.pdf

El campo reviviría la economía local.- Jesús Alexander Millán Cen y Humberto Thomé Ortiz, ambos son expertos en turismo y agroindustria de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), proponen el campo como una alternativa sustentable para pasar tiempo libre en fin de semana o periodos vacacionales, pues ofrece la posibilidad de aprovechar los espacios naturales y la reactivación de economías locales. El trabajo de la Junta de Pueblos Originarios Coordinados para el Bosque y el Turismo (Pocbotu), cuya organización ha logrado realizar ferias gastronómicas, artesanales y agropecuarias. **El Sol de Toluca, P6**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000196nc.pdf

Restauración, un éxito; plantan 100 mil árboles en el Ajusco.- Columba López Gutiérrez, titular de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural, explicó que son al menos 800 hectáreas afectadas por las actividades ilícitas de las 44 mil de suelo forestal con las que cuenta la ciudad, y aseguró que en el caso de la tala las acciones conjuntas de los gobiernos capitalino y federal han logrado contenerla, pero el problema persiste en los bosques colindantes de los estados de México y Morelos. **La Jornada, P24**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000339nc.pdf

Los 4 viñedos orgánicos que están produciendo vinos naturales en Guanajuato.-

Selene comenta que lo mejor es informarse con cada productor de vino natural sobre el porqué se definen como productores orgánicos, ya que cada viñedo puede tener variaciones en su proceso debido a la no legislación restrictiva. “Crear leyes restrictivas es como una camisa de fuerza, hay que dejar que los productores experimenten, lo positivo de que no haya regulación es que la libertad permite que se hagan muy buenos vinos” Enfatizó. Sin embargo, dijo, sí hay ciertos estándares generales en la creación de productos orgánicos.

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023115873wd.pdf

GANADERÍA

Regresa participación empresarial.- Por su lado, Víctor Mena, de Grupo DRT; Gabriel Arellano, de Agropecuaria La Hierbabuena; y Juan Miguel Manrique, de Click Shoes, dialogan sobre las oportunidades empresariales en los sectores inmobiliario y alimentario que brinda la región del Bajío. De igual forma, Juan Antonio Hernández, de Grupo Yoreme, y Antonio Gándara, de San Antonio Hortícola y Camarones, establecen un vínculo entre emprendimiento y tradición cuando dan a conocer las claves detrás del éxito de la industria ganadera y hortofrutícola en Sonora, estado que continúa siendo de gran importancia agropecuaria en México. **Vértigo, P26**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000006nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

El campo necesita un apoyo real.- El sector agropecuario en el Estado de México necesita de un apoyo real, y por ende sería conveniente analizar si a partir de la próxima gestión estatal podría crearse una "súper dependencia", mediante la unión de las Secretarías del Campo y Desarrollo Económico (Sedeco). El investigador José Antonio Mota López del Comecyt, refirió que la superficie sembrada, la cosechada, así como los volúmenes de producción y tipos de cultivos, ubican al Estado de México en el lugar 16 a nivel nacional; mientras que el subsector pecuario, se coloca en la posición 12 y la producción acuícola se encuentra en el primer sitio de las entidades sin litoral, **El Sol de Toluca, P6**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000191nc.pdf

Salomón Jara anuncia recurso millonario para recuperar patrimonio histórico en San Pedro Huamelula; y canaliza apoyos, acciones y programas por 10 mdp a Santo Domingo de Morelos.-

La Secretaría de Finanzas informó que se entregaron 394 mil 763 pesos del Fondo Compensatorio al presidente municipal para que se atiendan diversas necesidades de la población, mientras que la Secretaría de Fomento Agroalimentario y Desarrollo Rural (Sefader) canaliza apoyos de fertilizantes a 128 familias y a pescadores con una inversión de 818 mil 900 pesos, así como 900 mil pesos para cultivo de ostión.

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023116235wd.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Apunta a CDMX García Harfuch.- Ornar García Harfuch renunció a la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Capital del País para sumarse al equipo de Claudia Sheinbaum... pero lo hizo justo en la fecha límite con la que contaba para dejar su cargo y poder participar en la contienda por la Jefatura de Gobierno. **Reforma, P1 / Excélsior, P1 / El Universal, P1 / La Jornada, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000543nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000464nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000416nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000284nc.pdf

Ordenan indagar gasto en banco del bienestar.- Las operaciones del Banco del Bienestar estuvieron en riesgo en 2021, según fiscalizaciones llevadas a cabo por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que reportó irregularidades en el gasto de poco más de 4 mil 500 millones de pesos y deficiencias de operación ese año. **El Universal, P1 y 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000309nc.pdf

Legisladores le rehuyen a la austeridad.- Rumbo al nuevo sexenio, el Poder Legislativo no se aplicará la política de austeridad que ha impuesto a otras dependencias y órganos autónomos en los últimos años. El Proyecto de

Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024 indica que el Congreso de la Unión solicitó 18 mil 397.5 millones de pesos para gasto programable, mil 636.8 millones de pesos más respecto a los 16 mil 760.6 millones que tienen para este año, lo que representa un incremento real de 9.8 por ciento. **Excélsior, P1**
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000465nc.pdf

PRESIDENCIA

Arribó AMLO a Chile; resaltan solidaridad de México con exiliados.- El presidente Andrés Manuel López Obrador arribó anoche para participar en la conmemoración del 50 aniversario del golpe de Estado que derrocó al presidente Salvador Allende. Además impondrá la Orden Mexicana del Águila Azteca a la senadora Isabel Allende Bussi en una ceremonia donde se presentarán libros sobre el exilio con la presencia de algunos chilenos que fueron acogidos en México tras aquella operación militar que encabezó el general Augusto Pinochet. **La Jornada, P5**
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000245nc.pdf

Honran exilio chileno.- Un día antes de cumplirse 50 años del golpe de Estado en Chile contra Salvador Allende, este domingo en la capital de ese país, Santiago, será reconocido con honores el papel que México jugó para recibir miles de chilenos exiliados por la dictadura de Augusto Pinochet. El acto será encabezado por la senadora chilena Isabel Allende Bussi, hija del expresidente Salvador Allende, y por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en la primera visita oficial del mandatario mexicano a ese país y a la región sudamericana. **El Heraldo de México, P4**
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000117nc.pdf

México y Colombia denuncian fracaso de la guerra antidrogas.- En el nuevo paradigma frente las drogas y el narcotráfico, América Latina tiene que alzar la voz y hablar por sí misma, coincidieron los gobiernos de México y Colombia. El presidente colombiano Gustavo Petro aseveró que la región ha sido víctima, que no victimaría, de la fallida política de guerra contra esos flagelos, que en cinco décadas le ha costado un millón de muertes, en tanto que 10 millones de personas han sido detenidas en Estados Unidos por delitos ligados a éstos, en particular afrodescendientes y latinos. **La Jornada, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000219nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Tormenta sobre la ciudad.- Intempestivamente, como si fuera una primera potestad de mando, aun antes de recibir el bastón simbólico de manos del amo y señor de todos ellos, horas antes de la publicación de las encuestas, Claudia Sheinbaum envía por delante de los aspirantes por la Ciudad de México a Ornar García Harfusch, integrante de su equipo, y con mucho el mejor funcionario de su gobierno. Y lo hace de manera también simbólica en un sistema acostumbrado a la semiótica política: una entrevista en "La Jornada", diario cuya filiación ni siquiera requiere ser descrita. **La Crónica, P2**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000012nc.pdf

Marcelo y su futuro.- Todo puede cambiar en unas horas, pero hasta el cierre de esta columna tres fuentes del primer círculo de Marcelo Ebrard me lo confirmaron: "nuestro futuro está en Movimiento Ciudadano", "es la única opción que nos queda", "parece que nos iremos a MC".

En Movimiento Ciudadano también me confirmaron que el excanciller ha tenido acercamientos y diálogo con su líder Dante Delgado, aunque no en los cuatro días más recientes como surgieron versiones. Esto último no es de llamar la atención. **El Universal, P7**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000390nc.pdf

El dichoso bastón de mando y la renuncia de Harfuch.- El dichoso bastón de mando y la renuncia de Harfuch Justo en el tiempo límite permitido por la ley, Ornar García Harfuch renunció a la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CDMX para contender por la jefatura del gobierno capitalino. El artículo 32 de la Constitución de la Ciudad de México determina que las personas que busquen participar en ese proceso deben separarse de sus cargos públicos antes de que inicie formalmente. **El Universal, P14**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000440nc.pdf

Frentes Políticos.- 2 Continuidad. Prueba de que le salen bien las cuentas al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, es que el próximo año la inversión en desarrollo social será de cuatro billones 384 mil 600 millones de pesos, 7.1SS más

respecto a 2023. El Paquete Económico 2024, entregado a la Cámara de Diputados por Ramírez de la O, prevé asignar 741 mil 450 mdp a pensiones y becas, así como a los programas Sembrando Vida, entrega de fertilizantes, precios de garantía y fortalecimiento del sector educativo, entre otros. Con esto ayuda a garantizar la protección a los sectores más desfavorecidos. Sí. primero ellos, por el bien del país.

Excélsior, P11

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_10092023/10092023000439nc.pdf